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PRESIDENTA:  Muy buenos días compañeras Diputadas, compañeros 

Diputados. 
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PRESIDENTA:  Daremos inicio a nuestra sesión, agradeciendo muy 
cordialmente le damos la bienvenida a los Alumnos y 
Profesores de Nuestra Máxima Casa de Estudios de la 
Universidad de Quintana Roo, Plantel Playa del Carmen, que 
nos visitan el día de hoy. 

 
 Sean bienvenidos a esta su casa, al Poder Legislativo del 

Estado de Quintana Roo. 
 

Nos da muchísimo gusto que estén presentes en esta sesión, 
sean todos bienvenidos. 
 
Diputado Secretario, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar. 

  
SECRETARIO:  Muy buenos días Diputada Presidenta, de igual manera nos 

unimos a la bienvenida  a la Universidad, saludo al Profesor 
Francisco del Real, y por supuesto también a la estudiante Lena 
Mejía, gente que ha estado trabajando muy pegada a los 
trabajos de los gobiernos y las universidades, bienvenidos. 

 
 El orden del día al que se sujetará la sesión Presidenta, es el 

siguiente: 
 

SESIÓN No. 11, DEL SEGUNDO PERÍODO ORDINARIO DE 
SESIONES DEL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO 
CONSTITUCIONAL. 
 
FECHA:  19 DE MARZO DE 2015. 
 
HORA:    11:00  
 
ORDEN DEL DÍA: 

 
1.- Pase de lista de asistencia. 
 
2.- Instalación de la sesión. 
 
3.- Lectura del acta de la sesión anterior, para su aprobación, 

en su caso. 
 
4.-  Lectura de la correspondencia recibida. 
 
5.- Lectura de la Iniciativa de Decreto por el que se instituye 

inscribir con letras doradas en el Muro de Honor del Recinto 
Oficial del Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de 
Quintana Roo, el nombre de Octavio Paz Lozano; 
presentado por el Diputado Luis Fernando Roldán Carrillo, 
Integrante de la XIV Legislatura del Honorable Congreso del 
Estado de Quintana Roo. 
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6.- Lectura de la Iniciativa de Decreto por el que se reforman 

los Artículos 66, fracción IV, inciso “f”; y 92, fracción V, de la 
Ley de los Municipios del Estado de Quintana Roo; 
presentada por el Diputado Filiberto Martínez Méndez, 
Presidente de la Comisión de Seguridad Pública y 
Protección Civil de la XIV Legislatura del Estado. 

 
7.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV Legislatura 

del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, comunica al 
H. Congreso de la Unión, las acciones legislativas 
emprendidas por esta soberanía popular, con respecto a la 
solicitud de legislar en materia de cultura cívica en la 
entidad, con el fin de proteger la Seguridad, Integridad y 
Tranquilidad de los Ciudadanos; para su aprobación, en su 
caso 

8.- Lectura del Dictamen con Minuta de Decreto por el que la 
Honorable XIV Legislatura del Estado Libre y Soberano de 
Quintana Roo,  ratifica el otorgamiento de la concesión de 
uso de la vía pública para la instalación de un módulo para 
punto de venta de boletaje e información turística en la 
Ciudad de Playa del Carmen, Municipio de Solidaridad, 
Quintana Roo; para su aprobación, en su caso. 

 
9.- Intervención del Diputado Juan Carlos Huchín Serralta, 

Presidente de la Comisión de Desarrollo Indígena, con 
motivo del sensible deceso del C. Luis Meza León, 
Diputado Constituyente Suplente. 

 
10.- Intervención del Diputado Hernán Villatoro Barrios, 

Presidente de la Comisión de Desarrollo Humano y 
Poblacional, con el tema “A 77 años, Cárdenas Orgullo de 
la Nación”. 

 
11.- Clausura de la sesión. 

 
 
DIPUTADA  PRESIDENTA:                           DIPUTADO  SECRETARIO: 
 
PROFRA. MARITZA ARACELLY MEDINA DÍAZ.        Q.F.B. FILIBERTO MARTÍNEZ MÉNDEZ. 
 
 
SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, sírvase dar cumplimiento al primer punto 

del orden del día. 
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SECRETARIO:  El primer punto del orden del día es el pase de lista de 
asistencia. 

 

  A F 

1. DIP. IRAZU MARISOL SARABIA MAY 
 

JUSTIFICA 

2. DIP. JUAN MANUEL HERRERA SI  

3. DIP. JUAN CARLOS HUCHÍN SERRALTA SI 
 

4. DIP. PERLA CECILIA TUN PECH SI 
 

5. DIP. SUEMY GRACIELA FUENTES MANRIQUE SI  

6. DIP. JAVIER BRICEÑO RAMOS SI 
 

7. DIP. JOSÉ LUIS ROSS CHALE  
JUSTIFICA 

8. DIP. MARCIA ALICIA FERNÁNDEZ PIÑA SI 
 

9. DIP. JESÚS DE LOS ÁNGELES POOL MOO SI  

10. DIP. BERENICE PENÉLOPE POLANCO CÓRDOVA SI 
 

11. DIP. SUSANA HURTADO VALLEJO SI 
 

12. DIP. JUAN LUIS CARRILLO SOBERANIS SI  

13. DIP. FREYDA MARYBEL VILLEGAS CANCHÉ  
JUSTIFICA 

14. DIP. PEDRO JOSÉ FLOTA ALCOCER SI 
 

15. DIP. MARTÍN DE LA CRUZ GÓMEZ  
JUSTIFICA 

16. DIP. SERGIO BOLIO ROSADO SI 
 

17. DIP. MARÍA TRINIDAD GARCÍA ARGUELLES SI 
 

18. DIP. JORGE CARLOS AGUILAR OSORIO SI 
 

19. DIP. HERNÁN VILLATORO BARRIOS SI  

20. DIP. LUIS FERNANDO ROLDÁN CARRILLO SI  

21. DIP. PABLO FERNÁNDEZ LEMMEN MEYER  
JUSTIFICA 

22. DIP. EMILIO JIMÉNEZ ANCONA SI  

23. DIP. JUDITH RODRIGUEZ VILLANUEVA SI 
 

24. DIP. MARITZA ARACELLY MEDINA DÍAZ SI 
 

25. DIP. FILIBERTO MARTÍNEZ MÉNDEZ SI 
 

 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, le informo la asistencia de 20 Diputados a 

esta sesión ordinaria. 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, sírvase justificar la inasistencia de los  

Diputados Martín de la Cruz Gómez, José Luis Ross Chalé, 
Pablo Fernández Lemmen Meyer y de las Diputadas Freyda 
Marybel Villegas Canché e Irazú Marisol Sarabia May, por 
encontrarse realizando tareas inherentes a su cargo. 

 
Habiendo quórum, se instala la sesión número 11, siendo las 
11:30 horas del día 19 de Marzo de 2015.  
  
Diputado Secretario, continúe con el siguiente punto del orden 
del día.  
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SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la 

sesión anterior, celebrada el día 17 de marzo de 2015; para su 
aprobación, en su caso. 

 
(Lee acta). 
 
ACTA DE LA SESIÓN No. 10 DEL SEGUNDO PERÍODO 
ORDINARIO DE SESIONES DEL SEGUNDO AÑO DE 
EJERCICIO CONSTITUCIONAL, CELEBRADA EL DÍA 17 DE 
MARZO DE 2015. 
 
En la Ciudad de Chetumal Capital del Estado de Quintana Roo, 
a los 17 días del mes de Marzo del año 2015, reunidos en el 
recinto oficial del Poder Legislativo; bajo la Presidencia de la 
Diputada Maritza Aracelly Medina Díaz, se dio inicio a la 
sesión con el siguiente orden del día:------------------------------------ 
1.- Pase de lista de asistencia.------------------------------------------ 
2.- Instalación de la sesión.---------------------------------------------- 
3.- Lectura del acta de la sesión ordinaria número 8, 
celebrada el día 10 de marzo de 2015, para su aprobación, en 
su caso.-------------------------------------------------------------------------- 
4.-  Lectura del acta de la Sesión Solemne con motivo de la 
develación de la inscripción con letras doradas en el Muro de 
Honor del Recinto Oficial del Poder Legislativo del Estado Libre 
y Soberano de Quintana Roo, la Leyenda: “2015, 
CENTENARIO DE LA FUERZA AÉREA MEXICANA”; celebrada 
el día 12 de marzo de 2015; para su aprobación, en su caso.---- 
5.- Lectura de la correspondencia recibida.-------------------------- 
6.- Lectura de la Iniciativa de Decreto por el que se reforman 
diversas disposiciones de la Ley de Planeación para el 
Desarrollo del Estado de Quintana Roo, así como de la Ley de 
Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público del Estado de 
Quintana Roo; presentada por la Diputada Maritza Aracelly 
Medina Díaz, Presidenta de la Comisión Para la Igualdad de 
Género de la XIV Legislatura del Estado.------------------------------- 
7.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV 
Legislatura del Estado de Quintana Roo, se adhiere al Acuerdo 
enviado por la H. Cámara de Diputados del Congreso de la 
Unión, por el que se exhorta al Senado de la República, a los 
Congresos Locales y a la Asamblea Legislatura del Distrito 
Federal para que lleven a cabo la donación de piezas u obras 
representativas de cada Recinto Legislativo al Museo 
Legislativo “Sentimientos de la Nación”, con el propósito de que 
sea sede que albergue el patrimonio histórico del Poder 
Legislativo en México; para su aprobación, en su caso.------------ 
8.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV 
Legislatura del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, 
determina sin materia el Acuerdo enviado por la quincuagésima 
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séptima Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y 
Soberano de Colima, por medio del cual acuerda presentar para 
su remisión al H. Congreso de la Unión, la Iniciativa con 
Proyecto de Decreto por la que se propone reformas el Artículo 
33 de la Ley del Servicio Público de Energía, en virtud de lo 
expuesto en el presente documento; para su aprobación, en su 
caso.------------------------------------------------------------------------------ 
9.-  Lectura de la Convocatoria expedida por la Presidenta de 
la Mesa Directiva Diputada Maritza Aracelly Medina Díaz, a los 
Grupos Parlamentarios de la Honorable XIV Legislatura del 
Congreso del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, para 
presentar propuestas para el cargo del Contralor Interno del 
Instituto Electoral de Quintana Roo.-------------------------------------- 
10.- Lectura de la solicitud de licencia temporal del Diputado 
José Ángel Chacón Arcos, para separarse del cargo como 
Diputado de la XIV Legislatura del Estado; para su aprobación, 
en su caso.---------------------------------------------------------------------- 
11.- R e c e s o.--------------------------------------------------------------- 
12.- Toma de Protesta de Ley al cargo de Diputado de la XIV 
Legislatura del Estado, del Ciudadano Juan Carlos Huchín 
Serralta; en caso de ser aprobada la solicitud de licencia.--------- 
13.- Clausura de la sesión.------------------------------------------------ 

1. Una vez leído el orden del día, se procedió al pase de lista 
de asistencia informando el Diputado Secretario la presencia de 
19 Diputados a la sesión, inmediatamente la Diputada 
Presidenta justificó la inasistencia de las  Diputadas Marcia 
Alicia Fernández Piña y Freyda Marybel Villegas Canché y de 
los Diputados Luis Fernando Roldán Carrillo, Martín de la Cruz 
Gómez, Pablo Fernández Lemmen Meyer y Jorge Carlos 
Aguilar Osorio, por encontrarse realizando tareas inherentes a 
su cargo.------------------------------------------------------------------------- 

2. Posteriormente, al ser verificado el quórum se declaró 
instalada la sesión número 10, siendo las 19:36 horas del día 
17 de marzo de 2015.------------------------------------------------------- 

3. Como siguiente punto del orden del día correspondió a la 
lectura del acta de la sesión ordinaria número 8, celebrada 
el día 10 de marzo de 2015; para su aprobación, en su 
caso.------------------------------------------------------------------------------ 
Acto seguido, el Diputado Javier Briceño Ramos, solicitó y se 
le concedió el uso de la palabra para proponer la dispensa de la 
lectura del acta presentada, en virtud de haberse enviado con 
anterioridad a los correos de los Diputados; por lo anterior la 
Diputada Presidenta instruyó al Diputado Secretario sometiera a 
votación la propuesta presentada, por lo que el Diputado 
Secretario la sometió a votación, informando que la propuesta 
de dispensa de la lectura había sido aprobada por unanimidad.- 
Enseguida se puso a consideración el acta, y no habiendo 
observaciones al respecto, fue sometida a votación por el 
Diputado Secretario de la Mesa Directiva, informando su 
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aprobación por unanimidad; en consecuencia, la Diputada 
Presidenta declaró aprobada el acta presentada.-------------------- 

4.  Continuando con el desarrollo de la sesión correspondió la 
lectura del Acta de la Sesión Solemne con motivo de la 
develación de la inscripción con letras doradas en el Muro 
de Honor del Recinto Oficial del Poder Legislativo del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, la Leyenda: 
“2015, CENTENARIO DE LA FUERZA AÉREA MEXICANA”; 
celebrada el día 12 de marzo de 2015; para su aprobación, 
en su caso.--------------------------------------------------------------------- 
Acto seguido, el Diputado Jesús de los Ángeles Pool Moo, 
solicitó y se le concedió el uso de la palabra para proponer la 
dispensa de la lectura del acta presentada, en virtud de haberse 
enviado con anterioridad a los correos de los Diputados; por lo 
anterior la Diputada Presidenta instruyó al Diputado Secretario 
sometiera a votación la propuesta presentada, por lo que el 
Diputado Secretario la sometió a votación, informando que la 
propuesta de dispensa de la lectura había sido aprobada por 
unanimidad.--------------------------------------------------------------------- 
Enseguida se puso a consideración el acta, y no habiendo 
observaciones al respecto, fue sometida a votación por el 
Diputado Secretario de la Mesa Directiva, informando su 
aprobación por unanimidad; en consecuencia, la Diputada 
Presidenta declaró aprobada el acta presentada.--------------------  

5. Dando continuidad al orden del día se procedió a la lectura 
de la correspondencia recibida de las Legislaturas de los 
Estados de Oaxaca, Puebla y Chihuahua; de la Secretaría de 
Educación Pública y el oficio del Diputado Pedro José Flota 
Alcocer, Presidente de la Gran Comisión de la XIV Legislatura 
del Congreso del Estado de Quintana Roo, las cuales se 
remitieron para su trámite correspondiente.---------------------------- 

6. Continuando con el desarrollo de la sesión el Diputado 
Secretario dio lectura a la Iniciativa de Decreto por el que se 
reforman diversas disposiciones de la Ley de Planeación 
para el Desarrollo del Estado de Quintana Roo, así como de 
la Ley de Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público del 
Estado de Quintana Roo; presentada por la Diputada 
Maritza Aracelly Medina Díaz, Presidenta de la Comisión 
Para la Igualdad de Género de la XIV Legislatura del 
Estado; por lo que la Diputada Presidenta instruyó al Diputado 
Secretario se turne a las Comisiones de Hacienda, Presupuesto 
y Cuenta y Para la Igualdad de Género, para su estudio, 
análisis y posterior dictamen.----------------------------------------------- 

7. Procediendo al siguiente punto del orden del día el 
Diputado Secretario dio lectura del Acuerdo por el que la 
Honorable XIV Legislatura del Estado de Quintana Roo, se 
adhiere al Acuerdo enviado por la H. Cámara de Diputados 
del Congreso de la Unión, por el que se exhorta al Senado 
de la República, a los Congresos Locales y a la Asamblea 
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Legislativa del Distrito Federal para que lleven a cabo la 
donación de piezas u obras representativas de cada 
Recinto Legislativo al Museo Legislativo “Sentimientos de 
la Nación”, con el propósito de que sea sede que albergue 
el patrimonio histórico del Poder Legislativo en México; 
para su aprobación, en su caso; el cual sin observaciones se 
sometió a votación, resultando aprobado por unanimidad, en 
consecuencia la Diputada Presidenta declaró aprobado el 
acuerdo e instruyó se le diera el trámite correspondiente.--------- 

8. Dando continuidad a la sesión, se dio lectura al punto 
número ocho  del orden del día, siendo este el Acuerdo por el 
que la Honorable XIV Legislatura del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, determina sin materia el 
Acuerdo enviado por la quincuagésima séptima Legislatura 
del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de 
Colima, por medio del cual acuerda presentar para su 
remisión al H. Congreso de la Unión, la Iniciativa con 
Proyecto de Decreto por la que se propone reformas el 
Artículo 33 de la Ley del Servicio Público de Energía, en 
virtud de lo expuesto en el presente documento; para su 
aprobación, en su caso; mismo que al ponerse a 
consideración no registró debate alguno, por lo que se sometió 
a votación siendo aprobado por unanimidad, en consecuencia 
la Presidencia lo declaró aprobado instruyendo su debido 
trámite.--------------------------------------------------------------------------- 

9. Como siguiente punto del orden del día correspondió la 
lectura de la Convocatoria expedida por la Presidenta de la 
Mesa Directiva Diputada Maritza Aracelly Medina Díaz, a los 
Grupos Parlamentarios de la Honorable XIV Legislatura del 
Congreso del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, 
para presentar propuestas para el cargo del Contralor 
Interno del Instituto Electoral de Quintana Roo; a cargo del 
Diputado Secretario.---------------------------------------------------------- 
Al término de la lectura la Diputada Presidenta instruyó al 
Secretario se le diera el trámite correspondiente.-------------------- 

10. Acto seguido, el Diputado Secretario informó que 
correspondía la lectura de la solicitud de licencia temporal 
del Diputado José Ángel Chacón Arcos, para separarse del 
cargo como Diputado de la XIV Legislatura del Estado; para 
su aprobación, en su caso; por lo que el Diputado José Ángel 
Chacón Arcos, solicitó y se le concedió el uso de la palabra 
para agradecer a los Diputados el apoyo en el trabajo 
legislativo; asimismo, se excusó de la votación de la Licencia 
Temporal que presenta.--------------------------------------------------
Acto seguido, el Diputado Secretario dio lectura a la Solicitud de 
Licencia presentada, la cual se sometió a votación del Pleno, 
resultando aprobada por unanimidad; en consecuencia se 
declaró aprobada la solicitud presentada, por lo que la Diputada 
Presidenta instruyó al Diputado Secretario notificar al 
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Ciudadano Juan Carlos Huchín Serralta, que deberá 
comparecer ante el Pleno Legislativo a efecto de rendir la 
Protesta de Ley correspondiente.----------------------------------------- 
Inmediatamente, el Diputado Secretario informó que el Diputado 
Suplente Ciudadano Juan Carlos Huchín Serralta, se 
encontraba presente en el Recinto Oficial; por lo que la 
Diputada Presidenta señaló que en virtud, de haberse aprobado 
la licencia temporal, y de encontrarse presente el Ciudadano 
Juan Carlos Huchín Serralta, se dio por notificado y se le 
informó que deberá rendir la Protesta de Ley en la presente 
sesión ordinaria.--------------------------------------------------------------- 

11. Dando continuidad a la sesión el Diputado Secretario 
informó que el siguiente punto del orden del día correspondía a 
la Toma de Protesta de Ley al cargo de Diputado de la XIV 
Legislatura del Estado, del Ciudadano Juan Carlos Huchín 
Serralta; en caso de ser aprobada la solicitud de licencia; 
por lo que la Diputada Presidenta invitó al Diputado Suplente 
pasar al frente del presídium para tomar la Protesta de Ley 
correspondiente; al término de la misma pasó a ocupar su curul 
y entró al desempeño de su encargo.------------------------------------ 
Acto seguido, el Diputado Secretario informó que todos los 
asuntos a tratar habían sido agotados.---------------------------------- 

12. Por consiguiente la Presidencia, declaró clausurada la 
sesión número 10, siendo las 20:39 horas del día 17 de marzo 
de 2015; por lo que citó para la próxima sesión el día jueves 19 
de marzo de 2015 a las 11:00 horas. DIPUTADA 
PRESIDENTA: PROFRA. MARITZA ARACELLY MEDINA 
DÍAZ. DIPUTADO  SECRETARIO: Q.F.B. FILIBERTO 
MARTÍNEZ MÉNDEZ. 

 
SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
  
PRESIDENTA:  Está a consideración de esta Legislatura el acta de la sesión 

anterior, celebrada el día 17 de marzo de 2015. 
 
 ¿Algún diputado desea hacer alguna observación? 
 
 No habiendo quien así lo hiciera. Diputado Secretario, sírvase 

someter a votación el acta presentada. 
 
SECRETARIO:  Se somete a votación el acta presentada, celebrada el día 17 

de marzo de 2015, para su aprobación en su caso; sírvanse los 
Diputados, emitir su voto. 

 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Informo a la Presidencia que el acta ha sido aprobada por 

unanimidad. 
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PRESIDENTA:  En consecuencia, se declara aprobada el acta de la sesión 
anterior, celebrada el día 17 de marzo de 2015. 

 
 Diputado Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto 

del orden del día. 
   
 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura de la 

correspondencia recibida. 
 
 (Lee cuadro de correspondencia). 
 

Circular No. SSLyP/ DPLyP/II/P.O.I/14. Del H. Congreso del  
Estado de Morelos. De fecha 12 de diciembre de 2014. Por 
medio del cual envía Decreto por el que se emite la Declaratoria 
de entrada en vigor en el Estado de Morelos, del Código 
Nacional de Procedimientos Penales. 

 
PRESIDENTA:  Turnar a la Comisión de Justicia para su conocimiento. 
 
 
SECRETARIO:  Circular No. 56. Del H. Congreso del  Estado de Colima. De 

fecha 07 de enero de 2015. Por el que Comunican la elección 
del Presidente y Vicepresidente de la Mesa Directiva del Primer 
Período Ordinario de Sesiones, correspondiente al Tercer Año 
de Ejercicio Constitucional. 

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
 
 
SECRETARIO:  Circular No. 22. Del H. Congreso del  Estado de Hidalgo. De 

fecha 16 de diciembre de 2014. Por el cual Comunican clausura 
del Primer Período Ordinario de Sesiones del Segundo Año de 
Ejercicio Constitucional e integración de la Diputación 
Permanente. 

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
 
 
SECRETARIO:  Oficio S/N. Del H. Congreso del  Estado de San Luis Potosí. De 

fecha 15 de diciembre de 2014. Por el que Comunican la 
clausura del Primer  Período Ordinario de Sesiones del Tercer 
Año de Ejercicio Constitucional, asimismo se eligió e instalo la 
Diputación Permanente.  

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
 
 
 



Sesión 11 del 19  de  marzo  de 2015                       Diario de los Debates 12 
 

 

 
 
SECRETARIO:  Oficio No. 255. Del  H. Congreso del  Estado de Guanajuato. 

De fecha 18 de diciembre de 2014. Por el que Comunican la 
clausura del Primer Período Ordinario de Sesiones; así como la 
instalación y la integración de la Diputación Permanente del 
Primer Período de Receso, del Tercer Año de Ejercicio 
Constitucional.  

 
 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo 
 
 
SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario dé el trámite a la correspondencia recibida. 
 
 
 Continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura de la Iniciativa 

de Decreto por el que se instituye inscribir con letras doradas en 
el Muro de Honor del Recinto Oficial del Poder Legislativo del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, el nombre de 
Octavio Paz Lozano; presentado por el Diputado Luis Fernando 
Roldán Carrillo, Integrante de la XIV Legislatura del Honorable 
Congreso del Estado de Quintana Roo. 

 
 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra al Diputado Luis Fernando 

Roldán Carrillo. 
 
 
DIPUTADO LUIS FERNANDO ROLDÁN CARRILLO: 
 

Muy buenos días Diputada Presidenta, compañeros Diputados, 
distinguidos estudiantes de la Universidad de Quintana Roo, 
Doctora Verónica Rueda, Maestro Francisco del Real, sean 
bienvenidos, son alumnos de la Licenciatura de Gobierno y 
Gestión Pública y bueno, haciendo su viaje de estudios vienen 
a reforzar un poco sus conocimientos en este Honorable Poder 
Legislativo. 
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DIPUTADO LUIS FERNANDO ROLDÁN CARRILLO: 
 
 (Lee iniciativa) 
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DIPUTADO LUIS FERNANDO ROLDÁN CARRILLO:   
 
 Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, sírvase turnar la iniciativa presentada a las 

Comisiones de Cultura y de Puntos Legislativos y Técnica 
Parlamentaria, para su estudio, análisis y posterior dictamen. 

 
 Continúe con el siguiente punto del orden del día. 
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SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura de la Iniciativa 
de Decreto por el que se reforman los Artículos 66, fracción IV, 
inciso “f”; y 92, fracción V, de la Ley de los Municipios del 
Estado de Quintana Roo; presentada por el Diputado Filiberto 
Martínez Méndez, Presidente de la Comisión de Seguridad 
Pública y Protección Civil de la XIV Legislatura del Estado. 

 
 (Lee iniciativa) 
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SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, sírvase turnar la iniciativa presentada a las 

Comisiones de Hacienda, Presupuesto y Cuenta y de Asuntos 
Municipales, para su estudio, análisis y posterior dictamen. 

 
 Continúe con el siguiente punto del orden del día. 
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 SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del Acuerdo 
por el que la Honorable XIV Legislatura del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, comunica al H. Congreso de la 
Unión, las acciones legislativas emprendidas por esta soberanía 
popular, con respecto a la solicitud de legislar en materia de 
cultura cívica en la entidad, con el fin de proteger la Seguridad, 
Integridad y Tranquilidad de los Ciudadanos; para su 
aprobación, en su caso. 

 
 (Lee Acuerdo) 
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SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
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PRESIDENTA:  En tal virtud, está a consideración de esta Legislatura, el  
Acuerdo presentado. 

 
 Si algún Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 

manifestarlo. 
 
 No habiendo quien haga uso de la palabra, Diputado Secretario, 

sírvase someterlo a votación. 
 
SECRETARIO:  Se somete a votación el Acuerdo presentado. 
 
 Sírvanse los Ciudadanos Diputados emitir su voto en la forma 

acostumbrada. 
 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, le informo que el Acuerdo presentado ha 

sido aprobado por mayoría. 
 
PRESIDENTA:  En tal virtud, se declara aprobado el Acuerdo presentado. 

Diputado Secretario, sírvase darle el trámite correspondiente. 
 
 Continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden día es la lectura del Dictamen con 

Minuta de Decreto por el que la Honorable XIV Legislatura del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, ratifica el 
otorgamiento de la concesión de uso de la vía pública para la 
instalación de un módulo para punto de venta de boletaje e 
información turística en la Ciudad de Playa del Carmen, 
Municipio de Solidaridad, Quintana Roo; para su aprobación, en 
su caso. 

 
PRESIDENTA: Diputado Secretario, toda vez que el documento dictamen con 

Minuta de Decreto se encuentra en el poder de cada uno de los 
integrantes de la legislatura, sírvase dar lectura a los puntos de 
dictamen exclusivamente. 

 
SECRETARIO:  Presidenta con mucho gusto, toda vez que la Presidenta ha 

solicitado que se le dé lectura al dictamen de esta iniciativa, 
solicito a mis compañeros Diputados se someta a votación esta 
solicitud, por lo que emitamos el voto en la forma 
acostumbrada. 

 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Toda vez que la solicitud ha sido aprobada por mayoría, 

procedemos Presidenta a la lectura del dictamen.  
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SECRETARIO:  (Se dispensa la lectura del dictamen y se procede a dar lectura 
a los puntos de dictamen). 
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SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  Está a consideración de esta Legislatura en lo general el 

dictamen presentado.  
 
 Si algún Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 

manifestarlo. 
 

Se le concede el uso de la palabra al Diputado Jorge Carlos 
Aguilar Osorio. 
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DIPUTADO JORGE CARLOS AGUILAR OSORIO: 
 
Buenas tardes, con el permiso de la Presidenta, compañeros 
Diputados, público que hoy nos escucha. 
 
En relación a este tema quisiéramos hacer varias 
consideraciones, hace algunos días tuve la necesidad de 
trasladarme a Cozumel y pues para llegar a Cozumel en barco 
pues forzosamente tiene que embarcarse en el muelle fiscal en 
Playa del Carmen, y pude darme cuenta que el módulo que 
nosotros vamos a votar pues esta ya instalado, pero más allá 
de eso, hace muchos años que tenemos, somos de aquí, 
recordábamos que cuando bajábamos del barco nos 
encontrábamos un mosaico multicolor de renteras ahí con 
frutas, etcétera, alrededor de 25 que las tuvieron que mover de 
ahí porque ocupaban espacio en la vía pública, dejando, desde 
luego sin fuente de trabajo a 25 familias. 
 
Hoy vamos a concesionar, bueno, van a concesionar quienes 
voten a favor, por 50 años un espacio de la vía pública que 
mucho le hace falta a la ciudadanía y a los turistas que visitan 
Cozumel, y cuál es la justificación para votar a favor de él uso 
de la vía púbica, que manda el Municipio de  Solidaridad. 
 
Cuál es la justificación para que nosotros votemos a favor de 
otorgar el uso de la vía pública, no 15 años, 50. 
 
El Código Civil establece que el término máximo de los 
arrendamientos es 20, esta es otra figura jurídica, es la 
concesión, pero ¿porque 50 años? 
 
Hay otras dos navieras que están ocupando espacios que no 
son públicos, yo me pregunto: ¿Si estamos construyendo o el 
Gobierno del Estado está construyendo una terminal marítima 
con una inversión muy decente, presentable para los turistas 
que hoy nos atienden, porque no esperar y se le renta un 
espacio, que además el Gobierno pudiera captar, no los 15 mil 
pesitos que les va a cobrar Playa del Carmen? 
 
Porque no hacer que esta concesionaria pague exactamente lo 
mismo que las otras dos que pagan 40 y tantos mil. 
 
Yo me pregunto: ¿Si ya tenemos los locales al cuarto para las 
doce ahí, porque no hacer que esta concesionaria le pague a 
API los 43 mil pesos y las otras dos, sacarlas de donde están y  
que ocupen también esos espacios que son privados y que 
paguen al gobierno y no le sigan pagando a los particulares? 
Pero además, si hubiera o no hubiera la disposición de API de 
rentar estos espacios, hay “N” cantidad de locales desocupados 
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ahí y ¿Por qué?, ¿Cuál es el beneficio de la ciudadanía al poner 
un módulo a la mitad?, los que han tenido la oportunidad de 
visitar Cozumel se dan cuenta de que en las horas más 
complicadas, a las 12 del día de las temporadas vacacionales, 
la fila llega hasta la plaza de atrás, ¿Por qué vamos a quitar un 
espacio público? ¿Por qué 15 años? ¿Por qué 10 mil pesos? 
¿Cuál es la justificación para que nosotros estemos dando en 
contra de las leyes urbanísticas, en contra de lo que establece 
el tema del comercio en la vía pública que forzosamente 
además nos pide una justificación? 
 
Yo, desde luego, adelante mi voto en contra, porque además, 
¿Por qué 50 años? Dicho sea de paso soy usuario de los 
barcos que no están tan nuevos, pero decirles que vale la pena 
que nosotros, desde este Congreso hagamos las cosas 
correctas, si no es un espacio que le corresponda al Municipio 
de Solidaridad, es un espacio de verdad hoy, en una visión 
turística, es un espacio universal, donde no solamente caminan 
mexicanos, caminan “N” cantidad de nacionalidades y que 
deberíamos de estarle dando espacios dignos; Quitar las otras 
dos que pagan 40 y tantos mil y está, también hacerlo, ya está 
lista casi la terminar marítima y está a 10 metros. 
 
Dice el acuerdo: “corresponde al Municipio autorizar el uso de la 
vía pública así como el mejoramiento en materia de 
equipamiento urbano, incluyendo presupuesto, supervisión, 
diseño, adquisición, instalación y mantenimiento necesarios 
para que dicho mobiliario urbano sea funcional a la ciudadanía 
de manera continua, eficiente, oportuna y permanente”; éste no 
es equipamiento urbano, con todo respeto compañeros, éste no 
es equipamiento urbano, es un módulo de venta de boletos de 
una empresa privada y nosotros vamos a concesionar a 50 
años. Yo la verdad es que creo que tendríamos  nosotros que 
como Diputados estar viendo las cosas a largo plazo, en una 
forma integral, porque bueno, si al rato mexicana de aviación 
quiere poner en Cancún en la Avenida Tulum un módulo de 
venta de boletos, cuál va a ser nuestra justificación para 
decirles que no, es exactamente lo mismo. 
 
Es cuánto. 
 

PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Marcia Alicia 
Fernández Piña. 

 
DIPUTADA MARCIA ALICIA FERNÁNDEZ PIÑA: 
 

Muchas gracias Presidenta, con la venia de todos ustedes. 
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Como Presidenta de la Comisión de Turismo y Asuntos 
Internacionales, tuve a bien, junto con otra Comisión de 
Asuntos Municipales, a dictaminar este asunto tan importante 
para los quintanarroenses. 
 
Yo les agradezco a todos mis compañeros integrantes de estas 
dos Comisiones que el haber escuchado este tema, hemos 
recibido también, vinieron de Cozumel, el señor Tesorero del 
Municipio de Solidaridad y nos presentaron muy claramente las 
necesidades de esta concesionaria que nos están solicitando 
por esta cantidad de años y este servicio para los 
quintanarroenses. 
 
Quiero decirles que este es un tema muy importante y de 
beneficio para los que habitan en este estado, quiero 
comentarles a los que no están enterados, esta concesionaria 
está otorgándoles un beneficio del costo de traslado a Playa del 
Carmen por 69 pesos únicamente, es un ahorro de 12 pesos a 
diferencia de los otros, que para nosotros, muchos, 12 pesos no 
es mucho, pero con 12 pesos de este ahorro se compran un 
litro de leche, o un kilo de arroz, es una gran ayuda para ellos, 
entonces, este es uno de los principales beneficios de esta 
concesionaria. 
 
Uno de los otros beneficios que tiene la concesionaria es 
generadora de empleos, México necesita mayor empleo, 
Quintana Roo necesita apoyar a los quintanarroenses, el estado 
necesita generar también mayor inversión y esta empresa así lo 
está haciendo, está generando empleos para los que habitan en 
este estado. 
 
Y quiero hacer también una aclaración Diputado, en Cozumel 
es donde se cobran los 45 mil pesos porque son espacios 
privados, en Solidaridad no, es diferente, está cobrando la 
misma cantidad, entonces son dos iniciativas diferentes, a esta 
concesionaria se le está otorgando de acuerdo a las reglas de 
operación del Municipio de Solidaridad, no de Cozumel, 
entonces no mezclemos las reglas de operación y los 
reglamentos de los dos municipios; entonces estos espacios 
están de acuerdo a la ley, de acuerdo a los reglamentos del 
municipio y de acuerdo también a las propuestas que se han 
estado realizando, el Cabildo la aprobó y nosotros tenemos la 
responsabilidad también de valorarlo y pues algunos no estarán 
de acuerdo y algunos sí, pero yo quiero decir que quede bien 
claro que esta empresa está ayudando a los quintanarroenses, 
está pensando en los que más lo necesitan, en las personas, en 
las mujeres solteras, en los empleados que tienen que 
trasladarse todos los días a trabajar, de Cozumel a Solidaridad 
y gastan mucho dinero en esto. 
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Entonces esta empresa es importante porque les está 
otorgando este beneficio que las otras empresas no se los está 
otorgando. 
 
También es importante que haya una mayor competitividad, una 
mayor competencia, porque si ustedes, solamente estamos 
beneficiando en el estado, solamente a dos empresas, pues 
que haya mayor competencia genera mayores beneficios a 
todos. Entonces es importante esta propuesta y yo les 
agradezco a todos que hayan participado en esta sesión, 
algunos no estarán de acuerdo y es válida sus opiniones y las 
respetamos, pero en verdad hay que pensar en el beneficio de 
los quintanarroenses. 
 
Muchas gracias, es cuánto. 
 

PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Perla Cecilia 
Tun Pech. 

 
DIPUTADA PERLA CECILIA TUN PECH: 
 

Gracias, muy buenos días a todos los que se encuentran aquí, 
especialmente a los alumnos de la UQROO, a los maestros, 
saludo con cariño a Francisco del Real, un paisano 
cozumeleño, a la Maestra Rueda y por supuesto es muy 
importante que los muchachos estén acá para que ellos vean 
en que se basa el debate y la pluralidad, porque algunos 
Diputados votamos en contra y porque otros votamos a favor. 
 
Es muy importante que ustedes sepan que efectivamente 
cuando hablamos nosotros de comercio y cuando nosotros 
hablamos específicamente de la iniciativa privada, es 
fundamental totalmente la competitividad, pero en igualdad de 
oportunidades totalmente; Totalmente tiene que ser así porque 
si no, estamos prácticamente dando todos los espacios públicos 
que le confieren a la ciudadanía, que le confieren al pueblo, lo 
que ha pasado en otros casos como Cozumel, en donde se 
concesionó, se vendió una parte del Parque Benito Juárez, 
ahorita se va a dar una parte precisamente que está en Playa 
del Carmen, que está obstruyendo totalmente el uso de la vía 
pública, que está fijo y como ha dicho mi compañero, ya está 
construido, y ¿Ahora se va a aprobar? Como que estamos 
haciendo al revés las cosas, como que el voto de los  Diputados 
no sirve, o no vale, o no cuenta. 
 
Creo que es muy importante, indiscutiblemente generar 
empleos, nos hace falta y muchísimo, empleos dignos, empleos 
bien pagados, empleos no condicionados, empleos en toda la 
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expresión de la palabra, sin que te manipulen y sin que te 
condicionen a tal o a cuál partido. 
 
Sin embargo, creo que es muy importante también mencionar 
en ese sentido en cuanto a los empleos, que también las otras 
dos navieras lo generan, no veo el beneficio totalmente ahí, son 
12 pesos menos que quizás se van a cobrar, son 12 pesos 
menos, si queremos ayudar a los quintanarroenses y 
específicamente a los cozumeleños, entonces vamos a hacer el 
plan para todos los mexicanos, eso nos serviría, 
definitivamente, sobre todo ahora que viene la época vacacional 
de turismo doméstico, eso sí ayudaría muchísimo, y no 
solamente a los quintanarroenses con 12 pesos. 
 
Las otras empresas dan una tarifa especial de plan de trabajo 
que cuesta 20 pesos, te dan una credencial, porque hay 
muchos que se transportan del continente viajando  y entonces 
ahí si hay un beneficio porque estamos hablando de 20 pesos 
que les ayuda muchísimo a la gente que pasa a transportarse al 
continente para trabajar de Cozumel, imagínense ustedes pagar 
69 – 80 pesos diarios para irte a trabajar a Playa del Carmen o 
a Cancún, más tu camión pues sí, sí es bastante. 
 
Por otra parte, las otras empresas que están, también generan 
un beneficio como empresas socialmente responsables, hay 
niños que pasan y van a sus terapias a Cancún o a Playa del 
Carmen, ellos se van muy tempranito en las sillas de rueda y 
demás, a estas personas, a estos niños, a estos angelitos y a 
sus acompañantes, se les da tarifa cero, entonces esperemos 
que también esta empresa se sume a todas estas situaciones 
de empresa socialmente responsable. 
 
Hace algún tiempo, el Presidente Enrique Peña Nieto hizo un 
compromiso Presidencial, de bajar las tarifas de los barcos, y 
solamente se bajó a 8 pesos, eso no nos ayuda definitivamente 
y no lo queremos para los locales, lo queremos para el turista, 
para el extranjero y lo queremos también para el turista 
nacional, porque lo que nosotros necesitamos es tener turismo 
de calidad, que entonces sí, sería una derrama económica 
equitativa, gruesa, que se llenen los hoteles, que se llenen los 
restaurantes, ahí sí hay un beneficio directo amigos. 
 
El Reglamento de Comercio en la Vía Pública señala que no 
deberían haber, no se debería de vender el mismo producto a 
más de 100 metros, acá estamos teniendo 3 prácticamente 
ventas de boletos de navieras. 
 
Quiero cerrar con algo que es muy importante, porque no se 
trata de ofender ni de denostar, se trata de debatir y de porque 



Sesión 11 del 19  de  marzo  de 2015                       Diario de los Debates 67 
 

 

razonamos los que vamos a votar en contra, porque creemos 
que una concesión a 50 años es exagerada, porque creemos 
que ojalá que a todos los de la iniciativa privada se les pudiera 
dar esa bondad de oportunidades, pero no a todos se les da. 
 
Yo creo que hoy es muy importante hacer uso razonable de 
nuestros votos y de porque estamos acá, estamos por la gente, 
estamos para cuidar el patrimonio de Quintana Roo y de los 
municipios, no de unos cuantos, de Quintana Roo y del pueblo, 
habrán elecciones en pocos días, ¿Que van a decir los 
candidatos que van a pedir el voto?, cuando no se están 
cuidando los intereses de los ciudadanos, porque para eso 
estamos, para eso se nos paga, para eso levantamos la mano, 
en contra o a favor, para cuidar al ciudadano, para cuidar sus 
intereses. Creo que es momento de que entendamos la 
investidura que hoy tenemos, compañeros y compañeras 
Diputados. 
 
Con todo respeto y cariño, les pido que de verdad lo pensemos 
por Quintana Roo, por su gente, por Cozumel.  
 
Muchas gracias. 
 

PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra el Diputado Juan Luis 
Carrillo Soberanis. 

 
DIPUTADO JUAN LUIS CARRILLO SOBERANIS: 
 

Con su permiso Presidenta de la Mesa Directiva, Diputada 
Maritza Aracelly Medina Díaz. 
 
Quiero hacer algunas observaciones respecto del tema que 
estamos a punto de votar, yo quiero invitar a mis compañeros 
Diputados a votar en favor de esta concesión, ¿Por qué? 
Porque la creación de una empresa de transporte marítimo, el 
establecimiento de una nueva naviera, pues por supuesto que 
genera empleos, no genera empleos nada más para 25 
familias, genera empleos para muchas más, seguramente 
empleos con todas las prestaciones de ley, como Seguro 
Social, con prestaciones como vivienda, con todas las 
prestaciones que debe de tener un trabajador. Es necesario, 
por supuesto, darle certeza a una inversión de ese tamaño, una 
inversión fuerte, es una inversión en el Estado, grande, bueno, 
por supuesto yo soy de la idea que hay que darle certezas a 
esta inversión. 
 
El pago que se mencionaba, que mencionaba el compañero 
Diputado se hace al Ayuntamiento de Cozumel, eso se le cobra 
a las navieras en Cozumel, además esto no es parte del 
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Ayuntamiento corrijo, no se le cobra por parte del Ayuntamiento, 
se lo cobra la Terminal Marítima, que no es parte del 
Ayuntamiento y recordemos pues, que cada municipio tiene sus 
propias leyes de ingresos y bueno, si la de Solidaridad se 
impulsa la creación de empresas, se impulsa el establecimiento 
de negocios, se impulsa la generación de empleos, bueno, 
puesto esto lo celebro, lo celebro que no se cobre 
excesivamente a las empresas que invierten y generen empleo. 
 
Pero además de esto, pues yo les quiero hacer mención de que 
una tercera naviera y que se dé las facilidades a la naviera, 
como se les debe dar las facilidades a todos los empresarios, 
ahí sí coincido con mi compañera Diputada, pues genera 
competencia, yo soy Diputado representante de una isla, de Isla 
Mujeres, municipio en el que esta englobado una isla, bueno, ya 
quisiéramos tener una tercera naviera que lleve estas 
facilidades y que diera mejores precios, ¿Por qué? Pues porque 
luego ya sabemos que se ponen de acuerdo las navieras, entre 
una y otra, ponen sus precios a la par, y bueno, aquí no hay 
beneficio para la ciudadanía, en cambio, viene una tercera con 
precios más populares, con precios más accesibles, además 
para toda la población de Quintana Roo, pues esto es 
maravilloso, yo lo celebro. 
 
No veo aquí que haya una desigualdad de oportunidades, esta 
concesión la manda el Ayuntamiento de Solidaridad, por 
supuesto que a petición de esta empresa naviera, y bueno, si 
llegara a ver otra empresa que solicita esta concesión, pero por 
supuesto que tendríamos que darle el trámite correspondiente, 
nosotros le tendríamos que dar el trámite correspondiente, el 
Ayuntamiento de Solidaridad igual, si es de esta misma 
naturaleza aquí en el Congreso del Estado, para que, pues para 
que haya igualdad de oportunidades, ahí sí coincido totalmente 
compañera Diputada. 
 
Si, las demás empresas navieras tienen promociones para 
trabajadores, para la gente con discapacidad, que esto es algo 
maravilloso, invitamos a esta empresa que también las tenga, 
yo no dudo que también tengan su programa de 
responsabilidad social, pero compañeros Diputados, yo de 
verdad les invito a votar por la competencia, por que haya 
competencia para mayores beneficios para los ciudadanos de 
Quintana Roo, para que los ciudadanos tanto de Cozumel como 
de Playa del Carmen, como de los 10 municipios del Estado, 
sean partícipes de estas promociones y de estos beneficios y 
por la generación de empleos, yo soy de la idea de que nuestro 
estado es un estado pujante, es una estado en donde el índice 
de empleo es por encima de la media nacional, sigamos 
manteniéndolo así y que se sigan generando más empleos, que 
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siga habiendo inversión, porque esto genera desarrollo, genera 
crecimiento para el estado, y en automático, bienestar para las 
familias quintanarroenses.  
 
Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 

PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Berenice 
Penélope Polanco Córdova. 

 
DIPUTADA BERENICE PENÉLOPE POLANCO CÓRDOVA: 

 
Muy buenos días a todos. 
 
Creo que para analizar este tema, habría que comenzar por 
preguntarnos ¿Por qué estamos discutiendo en el Congreso 
ésta concesión? En principio de origen no sería una facultad de 
nosotros como Congreso el estar analizando sin la zona pública 
del Municipio de Solidaridad, debe ser sujeta o no a una 
concesión, ¿Por qué? Porque es un bien público, que es del 
dominio público, es propiedad del Municipio de Solidaridad en 
este caso, y realmente, si la concesión de la que estamos 
hablando nosotros el día de hoy, no excediera los 3 años de 
administración del Gobierno de Solidaridad, nosotros no 
tendríamos el día de hoy este análisis, esta discusión. 
 
Entonces de ahí la pregunta ¿Por qué interviene el Congreso 
en éste análisis, en éste debate, en ésta discusión? Interviene 
¿Por qué? Porque excede más de tres años, excede el término 
de la administración del Ayuntamiento de Solidaridad y como 
tal, entonces, ahí sí tenemos nosotros la obligación de acuerdo 
con la ley, de hacer un análisis de, si las siguientes 
administraciones pueden o no en su momento, sostener las 
condiciones de la concesión pública que la actual 
administración está otorgando por el término que excede los 3 
años de su administración; esa es la naturaleza y la esencia de 
lo que nosotros tenemos que analizar el día de hoy, para tomar 
una decisión, el resto de los argumentos, son obviamente 
elementos que aportan a la valoración de lo que se va a 
discutir, pero esa es la realidad y yo creo que es lo que el día 
de hoy tenemos que tomar en cuenta nosotros. 
 
Y en el caso de la concesión que estamos analizando, pues 
bueno, lo que tendríamos que ver, es si las futuras 
administraciones van a poder sostener la concesión en estos 
términos, es decir, si van a poder seguir utilizando el bien 
público en los mismos términos, y si van a poder continuar en 
las condiciones de pago, creo que ahí ya cada quien tendrá los 
elementos suficientes para tomar en consideración y tomar 
obviamente su decisión y en consecuencia lo que se llegó a 
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comentar en esta Tribuna de ¿Por qué se instaló ya ese modulo 
sin la previa aprobación del Congreso? Pues simple y 
sencillamente porque nosotros no tenemos la facultad de 
determinar si se concede o no el uso de un servicio público que 
es propiedad del Municipio de Solidaridad, lo peor que sí se 
vería en el caso de que esta mañana se llegará a determinar, 
que no procede, que sea por más de 3 años, es decir los 50 
años, pues vamos, que se tendría que limitar al plazo de la 
administración actual, y ¿Que podrá suceder? Que la siguiente 
administración, volverse a plantear el asunto, se otorga por 
otros 3 años y la administración que viene y así sucesivamente 
hasta llegar en su momento a los 50 años, ¿Por qué? Porque 
volvemos a lo mismo, la esencia de lo que nosotros tenemos 
que decidir es si las futuras administraciones pueden o no 
sostener la concesión en los términos en lo que actualmente los 
acaba de otorgar el Municipio de Solidaridad. 
 
Es cuánto. 
 

PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Susana 
Hurtado Vallejo. 

 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 

 
Muy buenos días, compañeros Diputados, Presidenta de la 
Mesa Directiva, presídium. 
 
Yo creo que el análisis y la reflexión que se ha venido dando 
sobre esta concesión, nos queda muy claro a todos los 
ciudadanos el tema económico, y hablábamos a quienes nos 
antecedieron, de la importancia del tema económico para los 
quintanarroenses, que hoy por hoy yo puedo preguntarles a 
ustedes compañeros Diputados, ¿Cuál es la respuesta de los 
ciudadanos cuando sale esta nueva concesión? Decían 12 
pesos, 12 pesos menos, preguntémonos  a todos los 
cozumeleños, a todas las personas de Solidaridad y a todos los 
que viajan diariamente y cotidianamente de los 12 pesos, que 
son 12 pesos de ida y 12 pesos de regreso, 24 pesos que tiene 
que, de alguna forma si se fueran en las otras empresas, son 
24 pesos que ellos se estarían ahorrando, si estamos hablando 
de la economía de los individuos. 
 
Y también quiero comentarles como lo comento mi compañero 
Diputado, yo creo que se está dando la libre competencia y que 
hoy por hoy si existe otra empresa, pues tenemos que dar esa 
libre competencia, y si estamos hablando de turismo, no 
solamente es el bienestar del turismo, ahora sí nacional, si bien 
es cierto que tenemos turismo nacional, también el turismo 
extranjero y hablemos de ese turismo extranjero del cual hoy 
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México tiene un problema muy fuerte por el incremento del 
dólar, que nos viene afectando a cada uno de nosotros. 
 
Ese no es tema a discutir, creo que el tema a discutir 
precisamente es desembolso de la economía de todas las 
familias quintanarroenses, y hoy por hoy, esta concesión para 
nosotros, creo que con beneplácito lo podemos decir, como 
ciudadanos, no como legisladores, hoy como ciudadanos 
podemos aplaudir que otra empresa se haya aperturado, ¿Por 
qué? Porque de alguna forma va a haber competencia y si 
hablamos de una empresa socialmente responsable pues yo 
creo que ahí se está dando la responsabilidad de esa empresa 
al bajar los precios que cuando ustedes van a esas navieras, la 
queja tan fuerte que se da de todos los ciudadanos, pregúntenle 
a los estudiantes, pregúntenle precisamente a todas las amas 
de casa, pregúntenles también a los comerciantes que tienen 
que trasladar sus productos de Cancún, de Playa del Carmen 
hacia Cozumel, ¿Cuánto se están ahorrando en sus bolsillos 
diarios? Hoy por hoy, si estábamos hablando de una concesión 
o de un módulo de 50 años ya bien lo dejó muy claro nuestra 
compañera Berenice, de cómo se tiene que dar el mecanismo, 
no es competencia de nosotros los legisladores hablar de 
tiempos, porque estos son reglamentos, y el Poder Ejecutivo es 
el que de alguna forma tiene que reglamentar, nosotros, nada 
más lo que hacemos somos leyes y tenemos que establecerlas, 
como y cuando las debemos de realizar. 
 
Hoy por hoy, lo que les puedo decir que reflexionemos nuestro 
voto, y que no digamos no nada más por decir no, que lo 
reflexionemos y veamos como bien lo dijeron ustedes, que 
nosotros somos la responsabilidad del pueblo, y que nosotros 
de alguna forma tenemos que darle cara al pueblo, y no por 
decir no quiero hacerlo porque están hablando de 50 años, y no 
estamos hablando del beneficio que se le puede dar a todos los 
ciudadanos. 
 
Hagamos reflexión, analicemos nuestro voto y veamos que tan 
importante es, hoy por hoy, esos 12 pesitos que ustedes hablan 
y que dicen que no tienen el impacto económico en nosotros los 
quintanarroenses. 
 
Es cuánto, señora Presidenta. 
 

PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra al Diputado Hernán Villatoro 
Barrios. 
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DIPUTADO HERNÁN VILLATORO BARRIOS: 
 

Con su permiso compañera Maritza, compañeros integrantes de 
la Mesa Directiva, compañeros Diputados, compañeras 
Diputadas y selecto público que hoy nos acompaña. 
 
Yo sé que el debate, articulándonos en este tema no es el 
debate que debiéramos de dar sinceramente, pues es un tema 
menor a mi juicio, pero como hay un mayoriteo de participación 
aquí y nada más ha participado el compañero Jorge Carlos 
Aguilar Osorio y la compañera de Cozumel, Perlita, y como mi 
voto también está en contra pues estoy obligado a fijar mi 
posición. 
 
Creo que es de primaria saber que el Estado y sus 
instituciones, entre ellas el municipio y los estados, están 
obligados dentro de sus atribuciones constitucionales a otorgar 
los servicios fundamentales para tener una buena calidad de 
vida a todos sus habitantes y no podemos tapar el sol con un 
dedo, yo lo he intentado por mucho que he querido, no se 
puede, de que el país está siendo privatizado y de que en los 
estados se está privatizando todo, y que en los municipios se 
está privatizando todo, entonces nos preguntamos, yo me 
pregunto ¿Cuál entonces es la atribución social, la función 
social, la responsabilidad social del estado mexicano a través 
de sus instituciones; bueno, pero por ahí dice un amigo, pues 
convertirse en comité administrador del capital, de los 
capitalistas, y esa no es únicamente la función del estado 
mexicano; Yo creo que la función del estado mexicano es 
salvaguardar la soberanía, la independencia nacional y sus 
instituciones deben de cumplir a cabalidad este tema, y creo 
que no es un tema que ignoremos, aquí como en otros estados 
se practica la reestructuración de deudas, la bursatilización de 
deudas, hay unos vereficentros por ahí, dos que se privatizaron 
también, se ha privatizado la basura, se ha privatizado el agua, 
el transporte, la educación, la salud, la vivienda, y fue destruido 
la naturaleza, hay un ecocidio, y no se dice nada, y yo sí creo 
que este poder soberano y legislativo está obligado a alzar su 
voz, porque se supone que somos representantes populares del 
millón y medio por poner un número redondo de 
quintanarroenses, no nada más del distrito en donde se 
competió y se ganó en su caso de ser Diputado Plunirominal. 
 
Por eso, yo sí creo sinceramente que cuando la compañera de 
la  Comisión de Turismo, dice que es para ayudar a la 
economía popular, yo estoy de acuerdo, por supuesto que hay 
lanzar y defender iniciativas que nos permitan defender la 
economía popular, es nuestro papel; pero haber, yo me pongo a 
reflexionar, porque luego me hacen hablar y uno tiene que 



Sesión 11 del 19  de  marzo  de 2015                       Diario de los Debates 73 
 

 

hablar, de los 23 millones de turistas que llegan al país, 15 
millones pasan por Quintana Roo o llegan a Quintana Roo, las 
divisas que genera esta industria turística en el país son más, 
menos 20, 25 mil millones de dólares, el 47% de esta cantidad 
se genera en Quintana Roo, ¿Cuando este Honorable Poder 
Legislativo nos hemos puesto a debatir la manera en que 
podemos lograr que haya un cape más justo por parte de la 
federación en el reparto de estas divisas turísticas?, ¡nunca!, 
nunca por eso les digo que discutir una casetita a mí sí me 
parece mínimo, pero, si empezamos a rascarle, pues hay un 
fondo muy grande, muy grande, entonces creo yo que no 
podemos compañeros seguir este debate tratando de defender 
lo indefendible, si queremos verdaderamente defender los 
intereses integrales del pueblo de Quintana Roo, sometámonos 
a un debate de discusión, de cómo elaboramos una revisión a 
fondo de lo que implica nuestra Constitución y de la trayectoria 
que han seguido las legislaturas desde la primera hasta la 
catorce, para ver si hemos defendido verdaderamente los 
derechos fundamentales de los quintanarroenses mexicanos o 
mexicanos quintanarroenses o no, entonces yo saludo el 
debate democrático, respetuoso, gentil, propositivo, alternativo 
pero yo ya sé también que va a resultar de la votación. 
 
Es cuanto. 

 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Suemy 

Graciela Fuentes Manrique. 
 
DIPUTADA SUEMY GRACIELA FUENTES MANRIQUE: 

 
Buenas tardes, agradezco la presencia de los alumnos de la 
Universidad de la UQROO, muchas gracias por estar aquí y es 
una buena oportunidad para que ustedes vean cual es el 
proceso. 
 
Yo represento al Distrito VII de Solidaridad y llevo 35 años 
viviendo en Playa del Carmen, toda mi vida, tengo 35 años ahí 
y me ha tocado ver el desarrollo de Playa del Carmen, la 
transición que ha tenido, los diferentes cambios que ha 
realizado el municipio respecto al uso de la vía pública. 
 
Me toco la reubicación de las vendedoras de frutas, no se 
retiraron de manera definitiva, simplemente se les reubico para 
que pudiera tener una mejor vista el centro del Parque 
Fundadores y así fue con todos los demás comercios que 
ocupaban en ese momento la vía pública. 
 
Yo estoy aquí para comentarles Diputados, solicitarles igual su 
voto a favor de esta concesión.  
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El Municipio de Solidaridad a través del acuerdo de Cabildo ya 
otorgó esta concesión por los 50 años, entonces, como ya lo 
comentaron algunos de mis compañeros Diputados, a nosotros 
nada más nos corresponde ratificar este acuerdo y si es un 
beneficio para la ciudadanía, es competencia, y yo quiero ser 
muy breve porque creo que ya excedimos un poquito el tiempo 
respecto a este tema, es un tema sencillo, como comentaba mi 
compañera Diputada, si nosotros no aprobamos este acuerdo, 
el ayuntamiento tendrá que respetar los 3 años, entonces les 
pido por favor que den su voto a favor y muchas gracias por su 
atención. 
 

PRESIDENTA:  Dado que todo el tema ha sido ampliamente debatido 
democráticamente al uso de la Tribuna de todos y cada uno que 
tiene derecho en esta Legislatura, y no habiendo alguna 
observación más, Diputado Secretario, sírvase someter a 
votación en lo general el Dictamen presentado. 

 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, habiendo discutido el tema como lo ha 

mencionado, solamente quiero comentar que apoyo 
fuertemente la tesis defendida  por mi compañera Berenice 
Penélope Polanco Córdova, y  sometemos a votación en lo 
general el Dictamen presentado, sírvanse los Diputados emitir 
su voto en la forma acostumbrada. 

 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO: Informo a la Presidencia que el Dictamen presentado ha sido 

aprobado por mayoría en lo general. 
 
PRESIDENTA:  En tal virtud, se declara aprobado en lo general el dictamen 

presentado. 
 
 Está a consideración de esta Legislatura en lo particular el 

dictamen presentado.  
 
 Si algún Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 

manifestarlo. 
 
 No habiendo quien haga uso de la palabra, Diputado Secretario, 

sírvase someter a votación en lo particular el Dictamen 
presentado. 

 
SECRETARIO:  Se somete a votación en lo particular el Dictamen presentado, 

sírvanse los Diputados emitir su voto en la forma acostumbrada. 
 
 (Se somete a votación). 
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SECRETARIO: Diputada Presidencia le informo que el Dictamen presentado ha 
sido  aprobado por mayoría en lo particular. 

 
PRESIDENTA: En tal virtud, se declara aprobado en lo particular el Dictamen 

presentado. 
 

Se invita a todos los presentes ponerse de pie. 
 
LA HONORABLE DÉCIMA CUARTA LEGISLATURA 
CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE 
QUINTANA ROO; DECRETA: SE  RATIFICA EL 
OTORGAMIENTO DE LA CONCESIÓN DE USO DE LA VÍA 
PÚBLICA PARA LA INSTALACIÓN DE UN MÓDULO PARA 
PUNTO DE VENTA DE BOLETAJE E INFORMACIÓN 
TURÍSTICA EN LA CIUDAD DE PLAYA DEL CARMEN, 
MUNICIPIO DE SOLIDARIDAD, QUINTANA ROO; POR UN 
PLAZO DE 50 AÑOS. 
 

 Sírvanse los presentes tomar asiento. 
 
Diputado Secretario, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 

 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la Intervención del 

Diputado Juan Carlos Huchín Serralta, Presidente de la 
Comisión de Desarrollo Indígena, con motivo del sensible 
deceso del C. Luis Meza León, Diputado Constituyente 
Suplente. 

 
PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la palabra al Diputado Juan Carlos 

Huchín Serralta. 
 

DIPUTADO JUAN CARLOS HUCHÍN SERRALTA: 
 

(Pasa el Diputado y hace uso de la voz) 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva, del Presidente de la Gran 
Comisión; 
 
Compañeras y compañeros Diputados; 
 
Amigos de los medios de comunicación; 
 
Maestros y Alumnos de la Universidad de Quintana Roo, 
bienvenidos; 
 
Público en general; 
 
Muy buenas tardes. 
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A nombre de todos los Diputados integrantes de la XIV 
Legislatura, les brindo la más cálida bienvenida a este Recinto 
Legislativo del Honorable Congreso del Estado de Quintana 
Roo, hoy en mi segunda sesión ya que inicie desde el 17 de 
marzo. 
 
Es un honor para mí, dedicar un mensaje de despedida a mi 
amigo y compañero a quien en vida por nombre llevara: Don 
Luis Meza León, quien fue Diputado Suplente Constituyente de 
1974 – 1975, el cual ahora nos duele enormemente su partida. 
 
Quiero comentarles estimados amigos, que Don Luis Meza 
León, un extraordinario morelense que vio por primera vez los 
rayos de sol, el día 10 de mayo del año de 1910 en Pénjamo, 
Guanajuato. 
 
En el año de 1917, llega a la Península de Yucatán con su 
padre, madre y hermanos, a buscar mejores oportunidades de 
vida y se establecen a trabajar en las fincas henequeneras 
existentes en ese entonces.  
 
En 1928, llega al entonces Territorio de Quintana Roo y se 
adentra a las selvas quintanarroenses, estableciendo un campo 
chiclero, y en ese lugar se comienza a formar un centro de 
población que hoy sea convertido en una comunidad que se 
llama Puerto Arturo. 
 
Don Luis Meza León, en ese entonces conoce a Doña Juanita 
Barrera Dziu, la que fue su compañera durante muchos años, 
con la cual procreo una numerosa familia integrada por 8 hijos y 
quienes por nombre llevan: Jesús María, José María, Manuel, 
Mario, Rafael, Lourdes y María Meza Barrera y 60 nietos. 
  
Don Luis Meza Barrera fue Delegado fundador de la 
Comunidad de Puerto Arturo, fue Comisariado Ejidal en varias 
ocasiones, fue un excelente trabajador del campo, y como 
trabajo del campo en esa región, cultivo maíz, sandía, 
cacahuate, soya, girasol.  
 
Quiero comentarles también de que con el cultivo de la sandía, 
puso muy en alto el nombre del Municipio de José María 
Morelos, ya que la sandía con esa gran calidad se pudieron 
exportar a otros países, pero principalmente a Estados Unidos. 
 
Don Luis Meza, como líder natural y hombre inquieto, siempre 
trabajó en el terreno político y ese trabajo lo llevó a ser 
Diputado Suplente Constituyente, haciendo fórmula con el 
también distinguido y extinto morelense, José Flota Valdez. 
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Como ser humano y político, siempre velo por el bienestar de la 
gente de su comunidad; en la mente de Don Luis, siempre 
estaba presente el trabajo dedicado y constante, las veces que 
su servidor platicó con él, quiero decirles que a pesar de la 
avanzada edad que Don Luis tenía, siempre lo encontrábamos 
con ideales claros y de trabajo. 
 
Estimados amigos, Don Luis Meza León, fallece el día de ayer 
miércoles 18 de marzo en las primeras horas del día, estaba 
cerca de cumplir 105 años, era un luchador incansable y pienso 
que merece ser recordado por su legado a nuestro municipio y 
a nuestro Estado. 
 
Es un gran ejemplo a seguir para nosotros los morelenses por 
su trabajo y visión del futuro, gracias a eso hoy podemos tener 
un Municipio de José María Morelos con muchas oportunidades 
y que hoy debemos de seguir cimentando ya que el tiempo y la 
historia nos da esa enorme oportunidad para que el día de 
mañana las generaciones venideras puedan tener más y 
mejores oportunidades en este noble municipio, eminentemente 
agrícola. 
 
Desde esta Tribuna pido al gran arquitecto del universo le dé 
fortaleza a toda su familia para superar esta lamentable 
pérdida, deseo y pido que sigan unidos, trabajando en bien de 
esa comunidad de Puerto Arturo, ese Municipio de José María 
Morelos y de este Estado de Quintana Roo que amamos 
enormemente. 
 
Quiero manifestarles que Don Luis Meza León,  ya no está con 
nosotros físicamente, pero está presente y vivo en cada uno de 
los corazones de los morelenses que lo conocimos y 
apreciamos. 
 
Es por ello, que hoy me atrevo a solicitar un minuto de silencio 
para homenajear a este extraordinario morelense. 
 
Muchas gracias, soy el Diputado Juan Carlos Huchin Serralta, 
Presidente de la Comisión de Desarrollo Indígena. 
 
Es cuánto, Diputada Presidenta. 
 
(Al término de su intervención pide un minuto de silencio) 
 

PRESIDENTA:  Se invita a todos los presentes ponerse de pie. 
 
 Se declara un minuto de silencio en memoria del Diputado 

Constituyente Suplente Ciudadano Luis Meza León. 
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 (Transcurre el minuto de silencio) 
  
PRESIDENTA:  Gracias compañeros Diputados, público, se les invita a los 

presentes tomar asiento. 
 
Diputado Secretario, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 

 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la Intervención del 

Diputado Hernán Villatoro Barrios, Presidente de la Comisión de 
Desarrollo Humano y Poblacional, con el tema “A 77 años, 
Cárdenas Orgullo de la Nación”. 

 
PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la palabra al Diputado Hernán Villatoro 

Barrios. 
 
DIPUTADO HERNÁN VILLATORO BARRIOS: 
 

(Pasa el Diputado y hace uso de la voz) 
 
Con su permiso compañera Maritza, Suemy, Filiberto, 
integrantes de la Mesa Directiva. 
 
Compañeros Diputados y Diputadas, trabajadores del 
Congreso, jóvenes estudiantes de la Universidad de Quintana 
Roo con sede en Playa del Carmen, bienvenidos. 
 
Estudiar es una acción revolucionaria y hay que ser muy 
estudiosos, para poder llegar a serlo. 
 
Desde aquí envío mi más sentido pésame a la familia del 
compañero Luis Meza León, Diputado Constituyente que el día 
de ayer se nos adelantara. 
 
Michoacán es uno de los 31 Estados del país, más el Distrito 
Federal, 32, que ha sido semillero de revolucionarios desde 
tiempos inmemoriales, ahí en ese Estado se encubó la 
conspiración, la lucha por la Revolución de Independencia, 
encabezada por el Padre de la Patria, Don Miguel Hidalgo y 
Costilla y acompañado también del Ciervo de la Nación Don 
José María Morelos y Pavón. 
 
En la época de la Reforma dio mentes tan brillantes como la de 
Don Melchor Ocampo, un hombre que junto con Juárez 
defendieron la Soberanía política y la independencia de México 
del Imperio Francés principalmente. 
 
Y de la época de la Revolución, pues tenemos hombres como 
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Francisco J. Mujica, y por supuesto, el General Lázaro 
Cárdenas del Río, entonces Michoacán es un símbolo de 
resistencia y de defensa de la Soberanía Nacional. 
 
Y fue en 1968, cuando él, después de 2 años de haber llegado 
a la Presidencia de la República, enfrentaba los poderes 
imperiales y defendiera los recursos naturales de los 
mexicanos, Decretando la expropiación del petróleo. 
 
Compañeros y compañeras: 
 
Cuanto de oprobio ha de sentir un mexicano de a de veras 
cuando debe rememorar tan trascendental fecha en la que un 
verdadero Presidente de México salvó a la Patria con 
patriotismo y sin titubear. Cuánto de cícuta hay en el verbo de 
demagogos que de manera cínica y vendepatria pretender citar 
la obra ajena y soberana para justificar la falaz construcción de 
una Patria que parece no tener corazón cuando solo hace abrir 
sus ojos para ver caer a sus hijos. 
 
¡Vergüenza debería dar a aquellos que con una sonrisa cínica y 
los bolsillos repletos y aun sedientos de dinero, citan al 
generalísimo siendo ellos, estandarte de la traición! 
 
Nuestro Presidente Lázaro Cárdenas del Río, nuestro ejemplar 
Paricutín Michoacano, nuestro bien ganado campeón de la 
Soberanía Nacional llegó al poder del ejecutivo mexicano para 
defender las conquistas y los derechos del pueblo de México y 
no para arrebatarle de sus manos lo que por derecho nos 
asiste. 
 
Creo que todo joven mexicano debe de conocer la vida y obra 
de Lázaro Cárdenas del Río, (todos sabemos que la Revolución 
Mexicana nos costó 1 millón 300 mil vidas de campesinos y 
obreros, mexicanos todos y que culminó con el Constituyente 
del 5 de febrero de 1917 y que la Constitución hace un 
programa nacionalista, patriótico, democrático que defiende la 
Soberanía, pero no fue hasta 1938, cuando éste programa se 
empezó a poner en práctica, con el reparto de 18 millones de 
hectáreas de tierras a los campesinos, a los indígenas, con el 
decreto de la educación socialista, con la construcción del 
Instituto Politécnico Nacional, la Fundación de las Normales 
Rurales que hoy tan sonado está por el tema de Ayotzinapa, y  
además él organizo los sectores de los trabajadores en el país, 
a los campesinos, a los indígenas, él creó el INI, a los obreros, 
a los trabajadores al servicio del estado, a los militares, o sea, 
de alguna manera el padre del estado mexicano se llama 
Lázaro Cárdenas del Río, con una política patriótica, 
nacionalista, de defensa de los verdaderos derechos de todos 
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los mexicanos), la obra de un ser humano que defendió con su 
puño, pensamiento de estadista y osadía a nuestra Nación en 
un momento crucial en el que bien pudo llevarse a la Patria a 
una debacle bélica o bien marcarse el presente que hoy 
tenemos y que no sabemos aprovechar. Cárdenas tuvo en su 
mandato la total responsabilidad de mediar y saber elegir entre 
pérfidos y mezquinos intereses imperialistas y los derechos de 
los humildes trabajadores mexicanos. 
 
A Cárdenas debemos el refugio de nuestros antepasados 
españoles exiliados y refugiados del Franquismo en España y el 
apoyo en armas a estos aún pese a las amenazas del 
Presidente de Estados Unidos de Norteamérica, Theodore 
Roosevelt.   
 
¿Cuándo desde Cárdenas hemos vuelto a tener un Presidente 
que no titubea al enfrentar condecoro la amenaza del Halcón 
del Norte? 
 
Más bien hoy no nos alcanzan los dedos de nuestras manos 
para citar presidentes que no esperan tales amenazas, sino que 
nos venden en bandejas de plata para servir nuestro oro negro 
mexicano al poder imperial. 
 
La Patria es ara y no pedestal, la patria se labra y se construye 
y eso hizo Cárdenas cuando en su hermoso discurso “a la 
Nación” hizo oídos sordos a las presiones de los enclaves 
imperialistas y consorcios del petróleo extranjero enraizados en 
México. 
 
Cárdenas ha sido el único Presidente que en nuestra historia 
hizo claudicar las presiones gringas y logró el reconocimiento 
de nuestros vecinos del norte del derecho nacional a nuestros 
recursos naturales, como también la aceptación de potencias 
como la inglesa en lo relativo a las expropiaciones del petróleo. 
 
Al pueblo lo que es del pueblo y para ello Cárdenas tomó como 
base el principio constitucional de igualdad de salarios ante 
igualdad de trabajo, y bajo ese postulado defendió el derecho 
de nuestro pueblo a percibir mejores prestaciones de manos de 
nuestros expoliadores quienes solo hacían violar los fallos de 
nuestra Suprema Corte de Justicia de la Nación, so pretexto de 
declararse en bancarrota, pues Cárdenas, cual edil ecónimo 
quebró la banca rota sobre la espalda de nuestros verdaderos 
expropiadores, dejándolos como “La Danza de los Viejitos” e 
hizo de su morosidad una lección de burla y autoctonía si bien 
cargada de una dignidad no más vista hasta nuestro lamentable 
presente. 
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La palabra empeñada es la palabra empeñada y se pagó cada 
centavo hasta que México rigió su economía libre de toda bota 
imperialista. Sin embargo, mucho se ha tratado de ensombrecer 
su sabia entereza alegando apoyo trotskista en su decisión de 
expropiación cuando en realidad ni siquiera el líder 
revolucionario ruso, León Trotski y el Presidente Cárdenas se 
entrevistaron, más bien su grande corazón de Cárdenas sí 
otorgó asilo político al líder ruso a petición del pintor ecónimo 
que todos conocemos, Diego Rivera pero hasta allí. 
 
Sería una desvergüenza quitar el honor a quien honor merece.  
 
La autodeterminación de nuestro pueblo fue y será siempre una 
conquista Cardenista. 
 
Examinemos entonces la misma obra social empresarial que 
tanto cuestionó Cárdenas en su discurso y hagámoslo bajo un 
contexto crítico. 
 
Cárdenas se quejaba como lo hace un pueblo dolido por las 
injustas diferencia y decía con dolor propio que en los pueblos 
cercanos a las explotaciones petroleras no se contaba con los 
hospitales, ni con escuelas, ni con aprovisionamientos de agua 
suficientes, ni con plantas de luces aun pese al desperdicio de 
gas emanado de la extracción de petróleo. 
 
También cuestionó el confort de vida del personal extranjero, 
mientras el mexicano extractor vivía en la miseria y mediocridad 
dado por la ignorancia la prevaricación y la debilidad de los 
dirigentes del país quiénes solo encontraban escudo en sus 
actos inmorales a cambio de riquezas. 
 
Compañeros Diputados, compañeras Diputadas, público 
presente, ¿Realmente creen ustedes que hemos rebasado ese 
contexto histórico que nos heredó Cárdenas? 
 
Diría que sí lo hemos rebasado, pero con creces nefastas, 
empoderando las condiciones de vida de nuestro pueblo. 
 
Si queremos seguir engañando al pueblo a la usanza de los que 
osaron explotar a México, estaremos como la hacen muchos 
desde la Tribuna, usando el recurso del método de la falacia y 
el cinismo. 
 
Lo peor es que tales diferencias o injusticias sean enraizado de 
manera tan traidora que hemos perdido la identidad Patria que 
tanto defendió Cárdenas.  
 
Nuestras escuelas no son nuestras, son los Davinci, los 
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Montesori, los Boston, los Lasalles, los Harvards, los hospitales 
son patronazgos del seguro y solo aquellos que laboran con 
prestaciones gozan del privilegio del burocratismo médico 
ineficiente a la demanda de salud ciudadana. 
 
El agua compañeros no es la que nos llega en residenciales 
privadas, habría que preguntarles a los mexicanos de sobradas 
colonias si conocen lo que es un acueducto del siglo XXI; si 
conocen el gas bajo redes soterradas o si les alcanza el salario 
y si conocen esos principios de igualdad de salario y de trabajo, 
pues aún hoy se sigue el discurso oportunista del salario 
mínimo y no de iguales. 
 
Tendríamos que sentir las pisadas descalzas de los niños 
mexicanos en las mismas terracerías sin asfaltar en pleno 
presente, cuando de tanto petróleo extraído se han tirado las 
calles de México para el mundo o desde México hasta el 
infierno en el que viven esos necesitados infantes. 
 
Los invito a ver el país que hemos destruido con cada frase 
hueca y sinvergüenza que vienen aquí a espetar los traidores a 
la Patria, esos que merecen el peor de los castigos de un 
pueblo, el rechazo y el odio invencible a quien los oprime. 
 
Quiero terminar mi oratoria con frases de Lázaro Cárdenas que 
son emblema del sentimiento más puro y patriótico que 
debiéramos de recuperar: 
 
“Gobierno o individuo que entrega los recursos naturales a 
empresas extranjeras, es traidor a la Patria”. 
 
Cito: “Me esforcé por servir a mi país y con mayor empeño al 
pueblo necesitado. Cancelé muchos privilegios y distribuí una 
buena parte de la riqueza que estaba en pocas manos”. 
 
El día de ayer fue 18 de marzo, nada que celebrar en términos 
del presente, mucho que recordar y mucho orgullo de haber 
tenido a ese gran Presidente. 
 
¡Viva un México sin agua privada! 
 
¡Viva un México sin casas blancas! 
 
¡Viva un México no de pies descalzos sino de pies que calcen a 
México! 
 
¡Viva el generalísimo Lázaro  Cárdenas del Río! 
 
¡Agua y petróleo para México y los mexicanos! Luchemos, es 
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por ti. 
 
Es cuánto. 
 
(Al término de su intervención) 

 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, continúe con el desarrollo de la sesión. 
 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, con la intervención del Diputado Hernán 

Villatoro damos por concluido todos los asuntos a tratar. 
  
PRESIDENTA:  Se invita a los presentes ponerse de pie. 

 
Se clausura la sesión número 11, siendo las 13:20 horas del día 
jueves 19 de marzo de 2015, y se cita para la próxima sesión, el 
día martes 24 de marzo de 2015 a las 19:00 horas. 
 
Muchas gracias, por su amable asistencia. 


